ENFO PRENSA

AGENCIA DE NOTICIAS APARTADO POSTAL 19-648, MEXICO D.F.

Información de Guatemala

TELEFONO: 592-49-41

AÑO 1/No.16

18 de Abril de 1983



NUMERO EXTRAORDINARIO

DATOS Y NOTICIAS SOBRE LA ECONOMIA GUATEMALTECA

- 1982, la peor crisis económica en la historia
- Datos sobre algunos productos de exportación - Gobierno mantiene paridad del quetzal y recorta presupuesto
- Préstamo del FMI
- Racionalización de combustibles
- La industria, al borde del colapso
- Reforma agraria, no
- Crisis con inestabilidad
- Consejo de Estado critica política económica del gobierno.
- Medidas monetarias del gobierno, inmorales

1982, LA PEOR CRISIS ECONOMICA EN LA HISTORIA

La producción nacional interna bajó en 1982 un 5% con respecto a 1981.

El crecimiento de la producción nacional en 1981 fue de (+) 1%, pero para 1982 esta producción bajó a (-) 4%. Esto quiere decir, en términos de miseria, que la producción de alimentos, vivienda, vestido, medicinas y servicios básicos como electricidad, agua, gas y transporte, no serán suficientes para los nacidos en 1982. Aproximadamente 238 mil niños nacidos en 1982 no tendrán absolutamente na da.

El material ofrecido en este servicio de noticias de Enfoprensa pue de publicarse con o sin indicación de la fuente. Agradeceremos  $e\overline{l}$ envío de recortes de lo publicado.

Junto a ello, hay que considerar que la concentración de la riqueza es enorme en Guatemala, de manera que no es aventurado decir que la mitad de la población -unos 4 millones de habitantes- está realmente en la miseria total.

El expresidente del Banco de Guatemala, Jorge González del Valle, en una de sus últimas declaraciones como funcionario, manifestó que la recuperación económica del país podría ser hasta el año 1985, en el caso de que se hicieran las reformas económicas profundas pertinentes, como racionalizar el gasto público, establecer un control cambiario más rígido, renegociar la deuda pública, propiciar la inversión nacional y extranjera en bienes esenciales e introducir cam bios en la estructura de la tierra productiva.

Jorge González del Valle, el mejor asesor del gobierno de Ríos - Montt, tuvo que renunciar ante la presión de la iniciativa privada y por discrepancias de opinión con miembros del gabinete económico del gobierno.

El incremento de la salida de divisas -fundamentalmente por compras de petróleo y por las desmedidas importaciones de bienes no esencia les para la industria y comercio- y la fuga de capitales, descapita lizó a Guatemala y aumentó considerablemente su deuda externa, llegando ésta a casi 2000 millones de dólares, incluyendo los intereses.

Las divisas disponibles para diciembre de 1982 en las cajas del Ban co de Guatemala eran de 24 millones de dólares. Si a esta cantidad le restamos las obligaciones contraídas durante el año en dólares, suma que ha aumentado a 148.0 millones, el total de reservas es efectivamente de menos 124 millones; es decir, un saldo negativo en cuenta corriente.

La demanda efectiva de divisas para importar bienes y servicios del exterior era en diciembre de aproximadamente 350 millones; esto quiere decir que hay una presa de divisas por resolver de más de 400 millones de dólares, aproximadamente lo que el Banco de Guatema la tiene en oro físico. Después de eso, la bancarrota monetaria to tal.

La deuda externa que cada trabajador guatemalteco habría asumido - por el despilfarro y la corrupción de los gobiernos de turno era a diciembre de 440 dólares. Pero, además, la cesantía y subempleo era de 1 millón 100 mil trabajadores, en una fuerza laboral de 2.5 millones de trabajadores.

Las exportaciones decrecieron en un 15% con respecto a 1981, situán dose a niveles alcanzados en 1979. Esto se debió primordialmente a los bajos precios internacionales en los productos agropecuarios y al proteccionismo desmedido de los países industrializados capitalistas, especialmente Estados Unidos.

Las importaciones de bienes y servicios bajaron alarmantemente en - 1000 millones, lo que se manifiesta en la quiebra de 185 empresas,

incluídas 10 empresas financiadas por la Corporación Financiera Nacional -CORFINA-, que están siendo rematadas por ésta, y la salida del país de varias transnacionales, como la Nestlé, Sears, Kerns, -Centro Hogar y otras.

La lucha por dar credibilidad financiera al gobierno ha sido un rotundo fracaso. No hay financiamiento externo ni interno, ni de entidades internacionales ni de particulares. Esta crisis de credibilidad económica se derrumbará más con la posible devaluación del Quetzal, que de hecho ya se paga en el mercado negro a 1.30 por dólar, es decir, una devaluación del 30% con respecto a esa moneda.

En lo que respecta a la situación fiscal, las medidas adoptadas por el gobierno también han fracasado. El presupuesto de la nación tuvo que ser disminuído en un alto porcentaje, situándose en pocomás de 1,300 millones.

Para cubrir ese presupuesto se tuvieron que emitir nuevos bonos a un plazo de 15 años, por el monto equivalente a ese mismo presupues to; esto quiere decir que en las arcas de la nación no había un centavo para el presupuesto de 1982-1983. El déficit que se espera para 1983 será de unos 400 millones, el cual tendrá que ser financiado por otra emisión de bonos.

La deuda interna está por el orden de los 1,000 millones, que los - habitantes tendrán que pagar en el futuro.

Con respecto a la inflación que esas emisiones desmedidas de papel moneda traen a la población, para el año 1982 oficialmente se admite un 5% en el aumento de los precios en general, aumentando los precios de productos como el azúcar, las llantas, el gas propano y los servicios de transporte. Los alimentos han subido más que ese 5%: la carne, las verduras, las pastas, la leche, el pan, han sufrido durante el pasado año incrementos que van del 10% al 25%, por lo que en promedio la inflación se situó entre el 11 y el 15% nuevamente.

#### DATOS SOBRE ALGUNOS PRODUCTOS DE EXPORTACION

<u>Café</u>: El número de productores de café es de 36,000, que cultivan - 370 mil manzanas, con un rendimiento promedio de 10 quintales "oro" por manzana. Es el producto principal de exportación de Guatemala. (1 manzana = 0.698 héctarea).

En el año 1981 se produjo una baja sustancial en la exportación de este producto de casi 100 millones de dólares, al situarse en 2.7 millones de quintales la producción para la exportación, con un ingreso de divisas de 325 millones, lo cual representó el 22% de los ingresos nacionales por exportación.

Los graves problemas de sobreproducción en el mundo y la guerra por la que atraviesa el país hicieron bajar los ingresos por exportación del café en 1982 en la misma proporción que en 1981, por lo que el caficultor se verá en serios problemas de liquidez para la cosecha de 1983, haciendo mayor presión para que le rebajen los impuestos de exportación y se le otorgue financiamiento y préstamos -

baratos y a largo plazo; esto será muy difícil de conseguir, pues los bancos del sistema no están con la intención de hacer préstamos blandos por el riesgo que esas operaciones implican, sobre todo por la guerra que se desarrolla en las áreas cafetaleras.

Algodón: La baja del precio internacional y problemas derivados de los impuestos internos hicieron que en 1982 sólamente se cultivaran unas 70 mil manzanas de algodón, frente a las 180.000 del año anterior. En 1981, las exportaciones reportaron ingresos por el monto de 170 millones de dólares, estimándose que para 1982 no llegarían a los 70 millones.

Azúcar: La baja del precio internacional y las cuotas de importación impuestas en el mercado proteccionista de los Estados Unidos redujeron en 30 millones la captación de divisas por la exportación de este producto, que en 1981 había sido de 85 millones.

Petróleo: Las expectativas de ingreso de divisas por concepto de la exportación de petróleo se vinieron abajo en 1982. Los ingresos - percibidos por el estado fueron 36.8 millones de dólares. La producción no alcanzó los proyectados 10 mil barriles diarios, por problemas en la negociación de nuevos convenios con las transnaciona-les y por la poca credibilidad financiera que se le tiene al país, a causa de la política de exterminio desatada por el ejército contra la población. Para 1983 el gobierno anunció un incremento del 15% en la producción.

Banano: Aunque los precios internacionales de esa fruta han tenido una mejoría, la producción interna no ha variado a la altura de las circunstancias por el monopolio que sustenta la compañía transnacio nal Del Monte, que no deja que productores independientes se expandan más allá de las proyecciones de su compañía, como una medida proteccionista a sus plantaciones en Honduras y Costa Rica.

Carne: La situación de este producto de exportación es crítica. De 7 empresas empacadoras grandes que había en el mercado, sólamente dos están en funcionamiento. En 1981 se exportaron 10 millones de libras, con un ingreso de divisas de 30 millones. Se considera que los ingresos de divisas serían los mismos en 1982, bajando los niveles de exportación a los de 1972.

Níquel: Siguen paralizados los trabajos de la Compañía Exmíbal, con un desempleo de más de 1,000 trabajadores, mientras la compañía espera una mejora en los precios internacionales, lo cual no es probable que suceda en 1983.

### GOBIERNO MANTIENE PARIDAD DEL QUETZAL Y RECORTA PRESUPUESTO

El ministro de Finanzas, coronel Leonardo Figueroa Villate, ratificó la decisión gubernamental de no devaluar la moneda nacional. Figueroa Villate afirmó que "una devaluación del quetzal o su puesta en flotación generaría mayor inflación y conflictos sociales". La escasez de divisas ha motivado durante los últimos meses reitera dos cuestionamientos del sector privado al gobierno en cuanto a mantener la paridad del quetzal con respecto al dólar.

Según un estudio reciente del Instituto de Investigaciones Económicas y Sociales, de la Universidad de San Carlos, el quetzal ha perdido casi dos terceras partes de su poder de compra, situándose és te en 36.6 centavos frente al dólar.

El titular de Finanzas informó también que el gobierno reducirá en 13 millones 712 mil quetzales el presupuesto general de la nación.-Esta reducción es la tercera que aplica el gobierno al presupuesto aprobado para 1983, con lo que éste ha sido recortado aproximadamen te en un 15% con relación al de 1982.

## PRESTAMO DEL FMI

Un préstamo de 175 millones de dólares ante el Fondo Monetaria Internacional -FMI- gestiona formalmente una delegación gubernamental guatemalteca, encabezada por el viceministro de Finanzas, Armando -Bosch.

Guatemala, según el Ministerio de Finanzas, ha cumplido los requisitos exigidos por el FMI para la autorización del citado crédito. Las condiciones de la institución crediticia internacional eran la reducción del gasto público y la reestructuración fiscal.

La reducción presupuestaria se ha traducido en la congelación de los salarios de empleados públicos; reducción de los recursos para docencia, investigación y capacitación; supresión de subvenciones del Estado a empresas públicas y privadas, que se están financiando aumentando los precios de los servicios públicos y productos y destituyendo personal; supresión de empleos del Estado...

En lo relativo a la reestructuración fiscal, el gobierno ha anuncia do la supresión de impuestos al capital, la reducción de impuestos sobre la renta y herencias, legados y donaciones, y la creación del Impuesto del Valor Agregado - IVA- que afecta directamente al consumidor. El IVA entrará en vigor el próximo mes de julio.

# RACIONALIZACION DE COMBUSTIBLES

El lunes 4 de abril comenzaron a aplicarse las medidas de racional<u>i</u> zación del expendio de derivados del petróleo y energía eléctrica.

El gobierno prohibió la venta de derivados del petróleo durante los fines de semana y en las noches, de 8.00 p.m. a 5.00 a.m.. Así mis mo, prohibió la venta de diessel o gasolina en toneles y otros depósitos que no sean el tanque del vehículo automotor.

Dentro de las disposiciones adoptadas por las autoridades se encuen tran: utilizar los elevadores sólo en edificios de más de cuatro pisos, eliminar las iluminaciones de interiores de edificios y sus dependencias en horas fuera de oficina, no encender los rótulos luminosos comerciales. El instructivo oficial recomienda también sus tituir la maquinaria en aquellos casos en que pueda utilizarse mano de obra, y regula la velocidad de los vehículos en carretera y en la ciudad.

Según el gobierno, estas medidas le permitirán al fisco un ahorro de 25 millones de dólares al año.

Las disposiciones gubernamentales, justificadas por "la necesidad - de ahorrar divisas, en un momento en que éstas se han reducido en - gran medida", causaron descontento dentro de la iniciativa privada.

Propietarios de transporte pesado de carga y pasajeros, taxistas, - empresas de rótulos luminosos, comerciantes y hoteleros protestaron por las medidas estatales, aduciendo que las mismas los afectan en - sus actividades económicas normales y que se traducirían en un mavor desempleo.

Los agricultores, especialmente los caficultores, expusieron que la prohibición gubernamental de vender gasolina o diessel en depósitos especiales les afecta considerablemente, puesto que utilizan plantas eléctricas, motosierras y aspersores de insecticidas, todas operadas con pequeños motores, y amenazaron con dejar de combatir la roya del cafeto.

# LA INDUSTRIA, AL BORDE DEL COLAPSO

"La industria nacional corre peligro de quedar paralizada en unos cuatro meses si no se resuelve el problema de las divisas", informó el presidente de la Cámara de Comercio, Carlos Springmuhl, al general Ríos Montt.

El dirigente industrial declaró que, desde hace varias semanas, el -Banco de Guatemala, agente financiero estatal, no emite autorizaciones para la adquisición de divisas, por lo que no se pueden importar insumos, escasean los repuestos y se agota la materia prima. "Si se guimos en ese plan, enfatizó, vamos a llegar a un desempleo masivo en la industria".

La crisis en el ramo industrial obligó a cerrar 185 empresas en 1982 y otras muchas han reducido drásticamente su producción. Medios económicos indicaron también que los abastecedores de insumos y materias primas del exterior sólo atienden órdenes de compra si éstas van acompañadas de pagos al contado, no al crédito como sucedía con anterioridad.

#### REFORMA AGRARIA, NO

"Existen muchos rumores con respecto a que posiblemente habrá una reforma agraria, pero tal cosa no va a suceder en el país; el gobierno nunca ha pensado ni piensa realizar una reforma agraria", aseveró el ministro de Finanzas, coronel Leonardo Figueroa Villate, desmintiendo versiones que desde hace varios meses circulan al respecto.

Según un estudio de la estadounidense Agencia Internacional para el Desarrollo -AID-, efectuado en septiembre pasado, en Guatemala existen 419,620 campesinos cabezas de familia sin tierra -casi la mitad de la población dedicada a la agricultura-, de los que 309,119 no tiene trabajo permanente, por lo que sugería distintas alternativas de reforma agraria.

Por su parte, la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación -FAO- señalaba el pasado mes de marzo la existencia en Guatemala de 1,362 fincas que totalizan 1.5 millones de - hectáreas, con un promedio de 1,130 hectáreas cada una, las cuales - "debieran subdividirse y entregarse a los agricultores sin tierra, - con el objeto de que se aprovechara mejor el recurso y se crearan fuentes de empleo más estable".

Los rumores sobre una posible reforma agraria provocaron profunda in dignación en sectores empresariales del país, ante lo que consideraron una injerencia de los Estados Unidos en asuntos internos de Guatemala. El ministro de Agricultura también se mostró contrario a una repartición de tierras, "porque ello es improductivo y no representa una solución a los problemas que existen en el agro".

En tanto, el gobierno dispuso la eliminación del impuesto del timbre a los agricultores, y anunció una disminución progresiva de los impuestos a la exportación del café, los que desaparecerán por completo en julio de 1985.

#### CRISIS CON INESTABILIDAD

La Asociación de Gerentes de Guatemala efectuó una serie de exposiciones documentadas sobre las principales causas de la crisis económica guatemalteca y sus perspectivas para el presente año.

Dicha entidad, representativa de sectores importantes de la iniciativa privada, afirmó que en 1972 la economía nacional se encontraba en un período de "crecimiento con estabilidad". La crisis comenzó ese año con el aumento en un 300% del precio del petróleo, lo que causó un aumento en el precio de las materias primas y un encarecimiento de los insumos y la producción.

En 1979 se entró en una nueva etapa de "crisis con bienestar" que - 11egó hasta 1982, en la cual se detiene el crecimiento de precios, - pero el Producto Interno Bruto -PIB- comienza a presentar una declinación, desembocando en una "crisis con inestabilidad".

"Nunca como ahora, dijo la Asociación de Gerentes, el estado de la -economía había sido tan deplorable, como lo manifiesta la caída de -los precios de los productos de exportación, el aumento de los precios en las importaciones, el alza exagerada de las tasas de interés".

Tras señalar que el Mercado Común Centroamericano no tiene visos de mejoramiento, que el turismo quizá pueda experimentar una leve mejoría después de la visita papal, y que la inversión externa vendrá muy cautelosa, los gerentes puntualizan: "El ajuste económico de este país lo estamos teniendo por la parte más cruel: el desempleo; se ría preferible que tuviéramos un poco más de inflación, pero con ma yor índice de empleo".

Como posibles soluciones a esa crisis con inestabilidad, la Asociación de Gerentes propone la devaluación del quetzal, porque "nuestra moneda es muy dura, lo cual no nos permite competitividad en los mercados grandes ni nos permite conseguir nuevos mercados". Y, además, recurrir al FMI, puesto que "nuestra deuda externa es bajísima y puede aceptar un nivel mucho mayor de endeudamiento".

# CONSEJO DE ESTADO CRITICA POLITICA ECONOMICA DEL GOBIERNO

El Consejo de Estado planteó al gobierno la urgente necesidad de que se modifique la política económica y pidió una definición clara y co herente de las políticas, estrategias y programas económicos, fiscales y financieros para estimular la inversión, reactivar la producción, generar empleo y restablecer la confianza de la población.

En punto resolutivo aprobado por el Consejo de Estado se afirma que "la escasez de divisas tiende a agravarse, afectando en forma direc ta la producción agrícola e industrial y actuando en detrimento de la actividad comercial". Señala así mismo que "los índices de desem pleo y subempleo son alarmantes y aumentan cada día en todos los sectores de la actividad productiva del país, sin vislumbrarse perspectivas de cambio", y que, "de persistir esta situación, se darán nuevos problemas económicos y se agravará la situación social del país'.

En la reunión del Consejo, organismo asesor de la Presidencia, en que se adoptó la resolución anterior, un representante indígena responsabilizó de la situación del país a "una distribución injusta de la riqueza" y a la "existencia de grandes terratenientes", lo que fue calificado de "demagógico" por otros consejeros.

### MEDIDAS MONETARIAS DEL GOBIERNO, INMORALES

"El Gabinete Económico del gobierno ha fracasado en sus intentos de reactivar la economía del país", declaró el Consejero de Estado Juan Carlos Simons, representante de la iniciativa privada, quien además acusó al gobierno de aplicar medidas "inmorales" en materia monetaria.

Simons respondió así a declaraciones del ministro de Finanzas, coronel Figueroa Villate, que había calificado de "hepáticas" anteriores críticas del Consejo de Estado, en lo que se ha considerado como una nueva manifestación de la tensión existente entre el gobierno y el sector privado.

El representante de la iniciativa privada enfatizó que una de cada - tres personas que hace un año tenían empleo, ya no lo tiene, que las leyes emitidas para lograr la reactivación económica son ineficientes y que las restricciones cambiarias impuestas por el gobierno son de carácter recesivo.

Simons también denunció que el gobierno había estado engañando al país "con trucos contables" respecto a la situación de las divisas, y afirmó que, tomando en cuenta unos 400 millones de dólares de deuda que el gobierno deberá pagar al exterior en los próximos tres meses, "probablemente tenemos saldos negativos en unos 800 ó 1000 millones de dólares de divisas".

Por su parte, Julio Motta, director del Centro de Investigación Económica, señaló que, entre los factores que inciden en la crisis económica de Guatemala, se encuentran el deterioro de una serie de variantes relacionadas con el comercio exterior, el bajo nivel de exportaciones, el deterioro progresivo del Mercado Común Centroamerica no -por la incapacidad de compra- y la falta de divisas.

ENFOPRENSA es una entidad privada no lucrativa, que ofrece su servicio informativo sin cobrar una tarifa fija. No obstante, el aumento de los costos de impresión y del número de destinatarios del servicio nos obligan a solicitar su colaboración solidaria, con la que es peramos poder mejorarlo y ampliarlo. Los envíos pueden hacerse a Leonel Petz, Apartado Postal 19-648, México D.F.